

Volonté d'engagement et participation démocratique des jeunes

Déclaration du groupe Santé et citoyenneté

Alors que le premier tour des élections présidentielles a lieu dans un mois, de nombreuses questions concernant notre système démocratique sont exacerbées.

Pour répondre à l'une d'entre elles, le Premier ministre nous a saisis sur la volonté d'engagement des jeunes dans la société et leur participation à la vie démocratique.

Au vu de la situation actuelle en Europe qui menace nos démocraties, cette question prend d'autant plus d'importance.

Dans cet avis, nous soulignons l'analyse très pertinente de l'abstention des jeunes pour faire des préconisations mais aussi pour ouvrir tout le champ des possibles tant en termes organisationnel, qu'en termes de politiques publiques et de reconnaissance de leur implication dans notre système démocratique.

Méfiance, déception, frustration, colère sont autant de sentiments qui témoignent d'une crise profonde de la représentation politique pouvant se traduire en abstention.

Ce désintérêt est le résultat d'une convergence de facteurs.

De nombreux jeunes ont le sentiment que les sujets qui les préoccupent comme la lutte contre les inégalités, la santé, l'environnement, l'emploi, sujets faisant écho à leur quotidien, ne sont pas pris en compte dans le débat public.

Par ailleurs, pour le groupe Santé et Citoyenneté, la question de la diversité des élus ne doit plus être tabou : la non-diversité est le signe d'un dysfonctionnement démocratique majeur.

Le constat de cet avis permet aussi de clarifier certaines idées reçues : si les jeunes s'éloignent du vote, ils expérimentent d'autres modalités d'actions et d'engagement. Faisons confiance à cette génération et écoutons leurs aspirations en osant les prendre en compte pour reconstruire les fondamentaux de notre démocratie !

L'accessibilité de notre vie démocratique est une des conditions à la participation des jeunes. Quels que soient les éventuels handicaps qu'ils rencontrent, tous les jeunes doivent être en capacité de participer à notre débat public et d'accéder aux informations diffusées et aux propositions des acteurs politiques. En présence du président de notre instance, l'observatoire de l'accessibilité des campagnes électorales et des scrutins a été lancé dans notre hémicycle pour souligner notre attachement à la participation et à l'engagement de tous les jeunes à notre vie démocratique.

Enfin, le groupe salue l'implication des rapporteurs, de la Présidente de la commission temporaire et de ses membres. Il remercie également les citoyennes et citoyens activement associés à nos travaux et qui les ont notablement enrichis.

Le groupe Santé et Citoyenneté a voté l'avis.